

Reseña del libro “La gran transformación de la sociología”

Rocío García Paris¹

Torres, E. (2021) *La gran transformación de la sociología* / 1a ed. - Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Ciencias Sociales; Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales - CLACSO.

Reseña de libro

La gran transformación de la sociología, para este autor, da cuenta de un proceso de descomposición inédito, masivo y disruptivo de los proyectos intelectuales modernos de la región. La sociología latinoamericana se encuentra en una crisis profunda desde la década de los 80 en concordancia con un nuevo capitalismo académico mundializado; por lo que, Torres asume, un doble proceso de privatización y mercantilización de la sociología. Ambos procesos generan una despolitización y deshistorización de la sociología, convirtiéndola, como producto de esta desarticulación, en un cúmulo de impulsos microsociológicos desconectados.

Ante este panorama desolador, Esteban Torres propone apreciarlo como un punto de inflexión que trae consigo nuevas oportunidades de acción colectiva. La crisis financiera del 2008, la ola de integración latinoamericana del 2003 al 2015 y la crisis actual en torno a la pandemia de Covid-19; son los tres grandes sucesos sociológicos actuales que nos enfrentan a un momento crucial para recuperar un proyecto intelectual pos moderno, que reconecte a la actividad de la sociología con la política en un triple plano: como política en la teoría e investigación, como política en el campo sociológico mundial y como sociología para una política general en el cambio social.

El presente libro es un grito de llamado hacia una sociología del presente, que este a tono con el malestar contemporáneo en torno a la destrucción social y natural del planeta. Esteban Torres realiza un recorrido sobre los proyectos intelectuales en clave latinoamericana a través de diversas producciones realizadas desde el 2015 a esta parte y los recopila en este libro, ordenándolas en una búsqueda por armar el rompecabezas de la sociología regional y de las ciencias sociales. A partir de las respuestas que los artículos brindan a los interrogantes que él denomina elementales, generando así cuatro apartados.

El primero de ellos, llamado “*Sociología y cambio social en América Latina: el compromiso con la transformación de las sociedades*” está compuesto por seis textos en donde se avanza en el análisis de la historia reciente de la sociología en América Latina y su contexto actual, para poder comenzar a plantearse el por qué es necesaria la actualización de la sociología, qué elementos recuperar del pasado de la misma, qué oportunidades nos brinda la coyuntura actual.

La gran transformación nos invita a pensar el pasado reciente en América Latina, el autor nos propone recorrer desde 1950 en adelante, analizando las corrientes autonomista, norcéntrica y negacionista de la sociología. Llegando a desarrollar la categoría de modernidad impugnada,

como el momento en el que se le niega la posibilidad a América Latina de ser objeto científico de la sociología. Identificando que, a lo largo de la historia fueron los grandes cambios sociales los que propiciaron puntos de inflexión en la sociología regional, no así el ámbito académico. De este modo, la actualidad nos empuja a pensar en un nuevo programa para las ciencias sociales, siendo un gran desafío para la sociología, la búsqueda de un proyecto intelectual que logre articular la historia de la sociología, las ciencias sociales y el destino colectivo de las sociedades latinoamericanas. Esta articulación nos exige analizar y reconciliar la memoria, la agenda democrática y el compromiso sociológico en América Latina; es decir se deben hermanar las izquierdas latinoamericanas, en un espacio de diálogo y de discusión abierta, en una nueva alianza intergeneracional, que pueda pensar críticamente, la historicidad, las luchas sociales y el reconocimiento mundial de las sociedades. De ese modo se dará lugar a una refundación científica de la izquierda. Ya que, citando a Fals Borda (2009)¹, "si la sociología no llega a ser lo suficientemente científica, la acción política transformativa no podría ser lo suficientemente efectiva".

Ahondando en los interrogantes sobre el estado actual de la producción sociológica en América latina y su actualización, se desarrolla un segundo apartado titulado "*El imperativismo de la creación teórica: viejas deudas, extravíos pendientes y nuevos desafíos*", aquí el autor se detiene en la producción de la teoría social regional. En primera instancia, nos invita a visitar la teoría sociológica producida en Latinoamérica desde una perspectiva de-colonial, que nos permita identificar la imitación teórica y las consecuencias de la misma. Realzando la importancia de los proyectos que conducen a una producción teórica autonomista. Al analizar la consolidación del narrativismo en las ciencias sociales cuestiona el punto en el que este considera que debería darse la actualización de la sociología. Ya que, para Esteban Torres, no debería ser el "giro histórico" sino más bien una "restitución espacio-temporal" que invite a pensar los problemas de ambos de un modo integrado y articulado. Pues, para el autor, recuperar un proyecto intelectual implica poner nuevamente en el mapa, desde nuevas coordenadas, las preguntas clásicas del devenir histórico.

Dentro de este apartado se encuentra "La producción de teoría social como horizonte de experiencias para las ciencias sociales en América Latina" (2016), en donde el autor busca alimentar la discusión sobre las propias prácticas teóricas en torno a la identidad del trabajo teórico-social. En primer lugar, señala la necesidad de la construcción de teoría propia y, en segundo lugar, señala que esta debería edificarse sobre un proyecto intelectual; lo que obliga a tomar en consideración a los grandes problemas sociales. Es decir, el proyecto intelectual no supone solo un plano teórico, sino que también es atravesado por los planos culturales e institucionales. Por ello, para que se genere esa tan ansiada transformación resulta necesario desarrollar una lógica de articulación que junto con la construcción de una narrativa multidimensional en donde aprovechando los márgenes que brindan organismos como el CONICET se podrían refutar con mayor fuerza a los defensores del determinismo institucional. Este texto, es la antesala del análisis realizado por Torres sobre la actualidad en la investigación en ciencias sociales en Argentina, con análisis como "El momento de la teoría (y la teoría como momento)" (2016) y "El intelectual de la cultura y la sociología en la Argentina" (2008) en donde nos empuja a asumir que la teoría es un momento del proceso de conocimiento y no un

fin en si mismo. Así, busca delinear desafíos institucionales, metodológicos y epistemológicos actuales de la sociología en Latinoamérica.

En el tercer apartado, titulado "*Marx y las izquierdas frente al futuro regional*", se propone dialogar con el marxismo pensando en el futuro de las sociedades y las izquierdas en nuestro continente. En este apartado se encuentran 5 artículos, tres escritos en el año 2020, en donde en primer lugar nos propone repensar el espíritu de mundialización actual ¿por qué nos encontramos en un eterno retorno frente a grandes desconciertos sociales? ¿qué rol ocupan las izquierdas en la actualidad? Invitándonos a encontrarnos con otro Marx, particularmente involucrado en la crítica al dispositivo eurocéntrico, colonial, es decir con una visión universal del desarrollo de la humanidad. Entendiendo así que lo que le faltó al marxismo a lo largo de la historia fue comprender a los diversos capitalismo, es decir no homogeneizar los conceptos como "capitalismo", "modo de producción capitalista" o "formación social capitalista" hacia todo el mundo. Ya que de este modo la dependencia estructural de América Latina no queda de manifiesto, generando que tanto los grandes capitalistas como las izquierdas regionales ignoren que la falta de industrialización nacional en América Latina la condena a la periferia mundial. Desde esta perspectiva el nuevo proyecto intelectual solo podrá movilizar las energías de transformación social de los pueblos latinoamericanos en el presente si logra actualizar un horizonte de expectativas posperiférico y posneoliberal. Para ello, serán necesarios los tres motores del marxismo: el motor científico, ligado a la innovación permanente; el motor crítico y el motor transformativo.

En el cuarto apartado, titulado "*Aportes para la práctica sociológica*", reúne textos sintéticos en donde el autor devuelve un registro general, en donde expone acerca de la teoría social, lo político, lo histórico y lo científico; pensando en los desafíos del siglo XXI para las ciencias sociales a la hora de repensar al imperialismo.

Para llegar así al epílogo denominado "*Hacia una revolución de la sociología en América Latina. El nuevo paradigma mundialista*" en el que Torres nos propone un cambio paradigmático, buscando responder a la necesidad de la sociología regional de recuperar su núcleo moderno y trascenderlo a un nuevo paradigma mundialista. El cual propone recrear una concepción de la sociología entendida como una fuerza socio-científica localizada y multilocalizada, orientada a la transformación de la sociedad mundial. Abrazando a las vertientes emancipatorias de la sociología moderna, el paradigma mundialista demanda un nuevo proyecto científico posmoderno, un nuevo modelo de reconexión entre el núcleo científico, el núcleo crítico y al núcleo transformativo de la teoría y la investigación sociológica, así como un nuevo dispositivo de mediación entre la práctica sociológica y la práctica política. En este paradigma, la dialéctica entre el principio de localización y el de mundialización permite expandir el movimiento de identificación, reconocimiento y conocimiento de cada esfera de la sociedad mundial, así como de las imbricaciones diferenciales existentes entre lo nacional, lo regional y lo global, en las entrañas de una sociedad mundial sin posibilidad material de sustraerse de sus localizaciones.

Los invito, a partir de este breve recorrido a sumergirse en un apasionante libro que no puede ser ignorado por quien disfrute del análisis sociológico actual.

Notas

Rocío García Paris es Profesora de Matemática por el ISFD n°19, estudiante avanzada de la Lic. En Cs de la Educación en la Facultad de Humanidades de la UNMdP y estudiante avanzada de la Lic en Educación Matemática en la UNICEN.
rocio.garciaparis@gmail.com